

GERMAN MARÍN:

"Los Chilenos Viven y Van Olvidando..."

• En el invierno de 1971, el ex Ministro del Presidente Frei Montalva, Edmundo Pérez Zujovic, cayó acribillado por un comando ultraizquierdista.

Germán Marín -Santiago, 1934- recién en "El palacio de la risa", Editorial Planeta, 1995, uno de los capítulos más sangrientos de la historia de Chile contemporáneo, protagonizado por la Vanguardia Organizada del Pueblo.

La VOP -según Rodrigo Atria- fue fundada por Ronald Rivera Calderón. Siendo adolescente, Rivera había ingresado en las juventudes comunistas, de donde se le expulsó por sustentar posiciones ultraizquierdistas. Pasó entonces al MIR, pero terminó siendo también expulsado por sus posturas extremas. Nacido de todo grupo político de izquierda, Rivera fundó su propia organización, la que ingresó su hermano Arturo. La base "ideológica" de los hermanos Rivera Calderón postulaba que la subversión del estado burgués debía realizarse con grupos lumpen (delincuentes), porque era el único sector social no comprometido con el sistema y el orden burgués.

Ronald Rivera Calderón murió en 1971, a los 24 años, baleado por militares, junto a su hermano Arturo, cuando se los tenía cercados para capturarlos por el asesinato de Edmundo Pérez Zujovic.

En 1971, Marín -según Rodríguez- fue subdirector de la Oficina de Investigaciones, Carles Toro (comunista), "el asesinato de Pérez Zujovic, efectuado por Ronald Rivera y la llamada VOP, fue un hecho destinado a alejar a la Democracia Cristiana del gobierno de la Unidad Popular. Tenía como objetivo romper el acuerdo que existía entre estos dos sectores, creando una barrera de sangre entre ellos. Fue un golpe estratégico contra la posibilidad de un acuerdo entre la DC y la UP.

¿Cómo llega a estas historias tan terribles?

"No soy un historiador, pero si un hombre interesado en la historia".

La historia de los hermanos Rivera Calderón es trágica.

"Sí, yo caminaba por la calle Ahumada, en pleno centro de Santiago, cuando escuché una fuerte explosión. Naturalmente no la relacioné con la muerte de Pérez Zujovic, ocurrida días atrás y menos con la muerte de los hermanos Rivera Calderón. Pero al poco rato se fueron conociendo antecedentes".

¿Y qué había ocurrido?

"Uno de los miembros

del comando extremista, Heriberto Salazar Bello, alias El Viejo, había asaltado el cuartel de la Dirección General de Investigaciones sin otra compañía que una metralleta en cada brazo y, debajo de su abrigo, una tira de cartuchos de dinamita que le rodeaba la cintura".

EL ATENTADO

El atentado de Pérez Zujovic conmovió al país.

¿Había ocurrido con anterioridad un hecho similar en Chile?

Sí, y en el mismo contexto histórico: el crimen del General Schneider. Y algo curioso en ambos casos, los victimarios también se convirtieron en víctimas".

Pérez Zujovic viajaba en su automóvil con su hija, María Angélica, cuando se produjo el atentado.

¿Por qué no murió ella?

"De pura casualidad -señala Germán Marín-, mientras apuraba una taza de café".

¿Se sirve otro café?, señala Germán Marín, mientras dice que el textoacerca del atentado contra Pérez Zujovic lo terminó en el exilio.

"Yo escribo a mano, -apunta Marín- y después me lo pasan a máquina".

En 1973, Marín publicó su novela "Juegos artificiales". Luego del 11 de septiembre de 1973 viajó al exilio; primero estuvo en México y luego en España.

En 1975 publicó "Chile o muere" y en 1976 "Una historia fantástica y calculada". En España comenzó su trilogía "Historia de una absolución familiar". De esta serie público en 1994, "Círculo vicioso", correspondiente al primer tomo. La saga continúa con "Las cien figuras", "Mi experiencia en la Escuela Militar", publicada en 1997.

¿Y qué prepara en este momento?

"Estoy revisando un texto que se va a publicar en abril".

¿De qué trata?

"Es un libro de relatos que están entrelazados con el tema de la soledad".

Usted llegó del exilio el año 1994...

"Sí"

AAF-0750



"La biografía de la familia Rivera Calderón, es algo que nos debe hacer reflexionar", propone Germán Marín.

¿Ya es un retorno definitivo?

"Así lo espero. Tengo óptimos vínculos con España, pero ya estoy harto de rodar. Vivir en el exilio significó para mí vivir en forma provisoria, siempre con la maleta lista para volver a Chile".

Crimenes como el de Pérez Zujovic ¿qué lección le han dejado?

"Qué los chilenos viven y van olvidando... En la historia reciente de Chile dos comandantes en Jefe del Ejército han sido asesinados. ¡Y nadie dice nada! La bio-

grafía de la familia Rivera Calderón es algo que nos debe hacer reflexionar".

Piensa que ello es propio de una sociedad enferma?

"Ciertamente".

Es esceptico?

"Soy esceptico por naturaleza, pese a que estudié en un colegio jesuita.

Lo veremos en la Feria del Libro de Ovalle?

"Por supuesto. Estoy contento con el viaje", dice mientras termina su taza de café.

Mario Rodríguez O.

"Los chilenos viven y van olvidando --" [artículo] Mario Rodríguez O.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Rodríguez, Mario, 1955-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Los chilenos viven y van olvidando --" [artículo] Mario Rodríguez O. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)